

Zeitschrift: Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber: Organisation des Suisses de l'étranger
Band: 38 (2011)
Heft: 1

Artikel: Sports d'hiver : la Suisse, pays de hockey
Autor: Wey, Alain
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-911905>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Suisse, pays de hockey. Après le football, le hockey sur glace est l'un des sports les plus populaires en Suisse. Une histoire d'amour qui déchaîne les passions depuis plus d'un siècle. Plongée dans la légende des virtuoses de la glace helvétique.

Alain Wey



Des émotions fortes lors du match SC Berne - Langnau Tigers: le hockey sur glace ne remplit pas seulement le stade de Berne.

Le palet pulvérise les filets et le public explose dans un brouhaha assourdissant. Oui, le hockey en Suisse est une vieille et belle histoire. Séculaire. Dire que notre contrée est un pays de hockey tient du pléonasme. Le siège de la Fédération internationale de hockey sur glace (IIHF) se trouve à Zurich et son président n'est autre que le Fribourgeois René Fasel (depuis 1994). Le championnat helvète pointe même à la troisième place des meilleures ligues européennes derrière la Russie et la Suède. Et, en 2008, la ligue nationale célébrait son centième anniversaire. Quant à l'équipe de Suisse, elle a décroché ces dernières années des succès historiques contre les plus légendaires des équipes, notamment face au Canada (2-0) et à la République Tchèque (3-2) aux JO de Turin en 2006. Elle a même ter-

miné à la 5^e place du championnat du monde en Allemagne en 2010, non sans regret suite à sa défaite face au pays organisateur en quart de finale. Plongée dans l'histoire du hockey suisse.

Sur la glace romande du début du XX^e siècle

Selon la légende, c'est en hiver 1887 que Tom Griffith, joueur de foot des Grasshoppers de Zurich, parle pour la première fois à ses coéquipiers de ce jeu en provenance du Canada. Pourtant, le hockey sur glace helvétique a gravé ses premiers faits d'armes en Suisse romande, là où le lac Léman flirte avec les Alpes vaudoises. À la fin du XIX^e siècle, deux formes de jeu étaient pratiquées: le bandy importé d'Angleterre (mélange de football et de hockey sur gazon) et le hockey sur glace cana-

dien. Le pédagogue Max Sillig, le «père du hockey helvétique», motive les élèves de Vevey (VD) à jouer au hockey. Il fonde en 1904 le premier club recensé en Suisse, Bellerive Vevey, et crée la ligue suisse en 1908. Le premier championnat suisse se déroule la même année avec huit équipes romandes. Outre-Sarine, le premier club est créé à Zurich en 1910. En 1916, l'équipe nationale dispute son premier match international, quatre ans avant le premier tournoi olympique à Anvers, en Belgique, en 1920. Ce mariage de deux sports était toutefois pratiqué bien avant par les classes sociales privilégiées pendant leurs vacances d'hiver. Parenthèse quelque peu anecdotique comparée à la formidable vague populaire que le hockey engendre par la suite. De 1908 à 1933, un championnat internatio-

nal suisse se dispute sans limitation de joueurs étrangers et, dès 1915, la ligue nationale fit son apparition.

La suprématie des montagnards

Davos, Arosa, et cetera: à partir des années 1920, les Grisons ont vite fait de dominer le hockey suisse. Cette suprématie totale filera jusqu'au début des années 1960. C'est aussi à Davos que se déroule la Coupe Spengler depuis 1923, la deuxième plus ancienne compétition internationale de clubs de hockey après la Coupe Stanley (1894) en Amérique du Nord. Le club hôte est d'ailleurs le plus titré avec quatorze sacres. Parmi les clubs mythiques en altitude, on compte encore les Tessinois d'Ambri-Piotta, vainqueurs de la Coupe de Suisse en 1962, et La Chaux-de-Fonds (NE), champion suisse six fois de suite entre 1968 et 1973.

Derbys de légende

La rivalité entre les clubs proches géographiquement déchaîne les passions pour le meilleur et pour le pire. Plus que dans tout autre sport, les derbys de hockey sont les pics du championnat. Le derby entre Ambri-Piotta et Lugano, entre la vallée et la ville, a façonné le hockey tessinois d'aujourd'hui. Le derby des

Zähringen entre Fribourg-Gottéron et Berne a, lui aussi, des allures de duels d'anthologie. Il suffit d'observer le nombre de policiers, affublés de leurs tenues anti-émeutes, à chaque rencontre entre les deux villes rivales. En terres zurichoises, Zurich et Kloten se disputent aussi la suprématie du canton. Quant à Langnau face à Berne, l'importance des rencontres est telle, qu'en 2007 les deux équipes ont joué leur 100^e derby dans le Stade de Suisse où une patinoire a remplacé le gazon. Sous les yeux de plus de 30 000 spectateurs, Berne a finalement gagné 5 à 2.

Les gardiens helvètes en NHL

Peu de hockeyeurs suisses jouent dans le prestigieux championnat nord-américain de la NHL. À l'exception du défenseur bernois Mark Streit qui évolue chez les Islanders de New York, ce sont surtout les gardiens qui s'exportent outre-Atlantique. Le Fribourgeois David Aebischer a défendu les cages de l'Avalanche du Colorado (2000–2005), puis de Montréal (2006) et des Coyotes de Phoenix (2007). Quant au portier zurichois Tobias Stephan, il a joué avec les Dallas Stars de 2007 à 2009. Le Thurgovien Jonas Hiller officie depuis 2007 chez les Ducks d'Anaheim (Californie). Actuellement, le plus emblématique des

gardiens helvètes est sans nul doute le Bernois Martin Gerber, qui a joué pour les Ducks d'Anaheim (2002–2004), les Hurricanes de la Caroline (2006), les Sénateurs d'Ottawa (2007–2008), les Maple Leafs de Toronto (2009) et évolue aujourd'hui chez les Oilers d'Edmonton (2010).

«Encore», une philosophie du sport et du hockey

Dans le film «Miracle» (2004), qui conte l'exploit de l'équipe des États-Unis face à l'URSS aux Jeux olympiques de Lake Placid en 1980, l'entraîneur n'a de cesse de scander «encore» à ses joueurs qui sprintent d'une ligne bleue à l'autre après la fin de leur décevant match contre la Norvège. Cet état d'esprit anime le hockey aussi bien en Amérique du Nord qu'en Suisse. Depuis trente ans, il a connu un formidable bond en avant aussi bien dans le professionnalisme des joueurs et du staff des clubs que dans la qualité des matchs. Au printemps 2011, l'équipe nationale disputera le championnat du monde en Slovaquie et affrontera le Canada, la Biélorussie et la France au tour préliminaire. De quoi vibrer à nouveau en rouge et blanc et espérer atteindre le Graal des demi-finales.

LA LIGUE NATIONALE SUISSE EN CHIFFRES

La ligue suisse de hockey sur glace comprend 25 000 joueurs licenciés, quelque 1200 équipes actives et environ 900 arbitres. Le championnat de LNA se déroule sur 50 matchs avec douze équipes: HC Davos (fondé en 1921), les Ours du CP Berne, les Lions de Zurich, les Aviateurs du HC Kloten (1934), Rapperswil-Jona Lakers (1945), les Dragons du HC Fribourg-Gottéron (1938), les Aigles de Genève-Servette (1905), le HC Biéne (1939), les Tigres du SC Langnau (1946), le HC Ambri-Piotta (1937), les Panthères du HC Lugano (1941) et l'EV Zug (1967). Les huit premiers du classement disputent les séries éliminatoires en play-off. Les clubs les plus titrés sont Davos, couronné 29 fois champion suisse, Berne (12), Arosa (9), Lugano (7), La Chaux-de-Fonds et Zurich (6) et Kloten (5).

LES GRANDES HEURES DE L'ÉQUIPE NATIONALE

En 2010, l'équipe de Suisse figure au 7^e rang de la hiérarchie mondiale dominée par la Russie, le Canada et la Suède. Le Germano-Canadien Ralph Krueger a entraîné la Nati de 1998 à 2010 et a réussi maintes fois à qualifier ses poulains pour les quarts de finale des championnats du monde. Sa plus grande réussite: une quatrième place au championnat du monde en 1998. Depuis mars 2010, la Suisse est entraînée par le Canadien Sean Simpson, qui a remporté à la tête des Lions de Zurich (2008–2010), la Ligue des champions de hockey (Europe) face aux Russes de Metallourg Magnitogorsk et la Coupe Victoria

face aux Blackhawks de Chicago en 2009. Ce titre de champion européen pour le club de Zurich est désigné comme l'un des plus grands succès du hockey suisse avec les médailles de bronze aux Jeux olympiques de St-Moritz en 1928 et 1948.

L'équipe de Suisse et les championnats d'Europe. Le premier championnat d'Europe est organisé aux Avants au-dessus de Montreux (VD) en 1910. En 1925: 3^e place en Tchécoslovaquie. En 1926 et 1935: championne d'Europe à Davos. En 1939: championne d'Europe à Bâle et Zurich. Petite anecdote: la Suisse bat l'Allemagne 3 à 1 à Zurich en 1941.

Les championnats du monde (CdM) en Suisse. JO et CdM à St-Moritz en 1928: 3^e place pour la Suisse. CdM à Davos en 1935: 2^e place. CdM à Bâle et Zurich en 1939: 3^e place. JO et CdM à St-Moritz en 1948: 3^e place. CdM à Bâle et Zurich en 1953: 3^e place. CdM et CdM B à Lausanne et Genève en 1961: 3^e place et promotion. CdM B à Berne, La Chaux-de-Fonds et Lyss en 1971: 1^e place (B) et promotion. CdM à Berne et Genève en 1971 et CdM B à Biéne et Val Gardena (IT) en 1981: 3^e place (B). CdM B à Fribourg en 1985: 2^e place. CdM à Berne et Fribourg en 1990 (La Suisse est en CdM B). CdM à Zurich et Bâle en 1998: 4^e place. CdM à Berne et Zurich en 2009: 9^e place.

«100 visages, 100 histoires. 100 ans de hockey sur glace en Suisse», livre et DVD, Édition Orell Füssli, 2008. www.planetehockey.ch, www.swiss-icehockey.ch, www.iihf.com